

EL RADICAL

No son los malos los políticos

El 15 de Marzo último, publiqué un artículo en este periódico, bajo este mismo epígrafe.

En dicho artículo demostraba cómo los indiferentes son la causa primordial del malestar de los pueblos, porque además de no hacer nada provechoso para sus semejantes, son los difamadores perpetuos de la honra de los hombres desinteresados y altruistas.

Eso decía entonces y eso digo ahora ante la situación mísera y aflitiva porque atravesamos.

Valdepeñas pasa por una de esas crisis tan agudas, que estamos expuestos á que se altere, pero de forma horrible, la tranquilidad pública.

Jamás se ha conocido un verano tan escaso de trabajo como el que estamos pasando, precursor del invierno que nos espera, que es seguro que de no prevenirse á tiempo, será desesperante.

Yo estoy convencido, y por eso voy á dirigirme á los políticos, que si estos no empiezan por tomar iniciativas, es probable que más pronto que lo que se piensa, nos veamos sorprendidos por un grave conflicto.

Porque hay que convencerse, que á los neutros, á los indiferentes, nada les altera y les conmueve; y en su preocupación por los demás humanos, solo estarán atentos en estos momentos de sequía, á tener cerrados sus graneros, buscando su recompensa, por encima del padecimiento de los demás.

Y aunque tachados de malos, los políticos, por esos seres desprovistos de sentimientos, por los honrados indiferentes, á vosotros os toca, administradores de la cosa pública, de resolver estos problemas tan difíciles como angustiosos.

Proponía yo en mi artículo de referencia la creación de un Centro ó Liga de Hijos de Valdepeñas, y solo un ilustre político conservador, que se preocupa por la prosperidad y engrandecimiento de nuestro pueblo, se ha hecho eco de mi noble iniciativa.

No obstante, los honradísimos indiferentes, que no son capaces del menor sacrificio en provecho de los demás, seguirán haciendo girones de la abnegación de políticos dignos y generosos, para que el provecho humano no sea reconocido, ni aun por aquel os que los beneficia.

Situación angustiosa es la actual; solo una preocupación existe por el

momento en nuestras clases menesterosas: la carestía del pan.

Mas el que esto escribe, que pone siempre su punto de mira un poco más alto y por eso ahora voy á dirigirme á nuestro Ayuntamiento, creo que este no debe preocuparse solamente en la subida del pan; lo que aquí hace falta, lo que interesa, lo que urge, es buscar el recurso, para que no falten los medios; más claro: para que á la clase obrera, no falte el jornal con que pueda comprar ese pan, que no puede de ninguna manera pa-ar sin él.

Y si cuando llegue ese caso, que no se hará esperar mucho, los honrados indiferentes no se presentan espontáneamente, para contribuir á tan humana obra, búsqnenlos las autoridades, porque para esos casos, más propios que para otros se nombraron los agentes de orden público.

Mientras tanto, creo que no se debe olvidar que hace falta en nuestro pueblo la creación de una Liga de valdepeñeros, que solo estén atentos al desarrollo del engrandecimiento y bienestar de nuestra patria chica

UN VALDEPEÑERO.

«Aquí, en España, donde los políticos están en el Poder utilizando la apostasia y la traición, si no fuese candor, sería vileza colaborar con la Monarquía.»

Melquiades Alvarez.-1912.

La disciplina militar

Con motivo de un párrafo del monumental discurso pronunciado últimamente en el Congreso por nuestro querido jefe D. Alejandro Lerroux, con respecto al fusilamiento del desgraciado Sánchez Moya, fogonero del «Numancia», párrafo que ha levantado entre nuestros afines acres censuras, como todo cuanto proviene de nuestro querido jefe, al que por todas partes se combate, con razón ó sin ella, contrastando mucho esta actitud de los afines con la observada con los que traicionando la causa de la República, preparan su ingreso en la Monarquía, y á los que después de esto se les sigue considerando como correligionarios en el campo republicano, D. Alvaro de Albornoz ha pronunciado un elocuente discurso en la inauguración del Centro Radical del distrito de Buenavista de Madrid, cuyo tema fué el que encabeza estas lí-

neas, y del que reproducimos los siguientes párrafos.

*
*
*

Y os anuncio que voy á tratar este tema con toda la significación ultraradical que tengo yo dentro del Partido, sin olvidarla un solo momento y con todo el bagaje de ideas que apor- to yo á la propaganda radical. Es decir, que voy á tratar este tema empezando por decir, diciendo una vez más, que yo soy un antimilitarista, que yo creo que las extraordinarias y poderosas energías que los grandes Estados civilizados actualmente consagran á la guerra ó á la preparación de la guerra, deben dedicarse á la paz, á la cultura y al trabajo. (Aprobación.)

Ante todo, me importa hacer estas dos manifestaciones, y me importa hacerlas porque siempre provocan las actitudes y las palatras del Sr. Lerroux entre nuestros afines comentarios de una dureza, de un alcance, comentarios tan acres que en vez de ser aplicados a un republicano de toda la vida deberían reservarse para juzgar otras actitudes, las cuales, sin embargo, se comentan con las más blandas y más dulces expresiones (Grandes aplausos.) Y estas manifestaciones son las siguientes:

En primer lugar, el Sr. Lerroux no sólo no ha aplaudido, sino que ni siquiera ha aprobado el fusilamiento del fogonero de la «Numancia», desventurado Sánchez Moya.

No lo ha hecho así, y mal podía hacerlo, cuando el Sr. Lerroux, que en aquellas tristes circunstancias no se encontraba en España, sabe perfectamente que protestó el partido, que protestaron nuestros periódicos, que protestaron nuestros diputados; que algunos de ellos hablaron del hecho en el Parlamento y que nuestro órgano en la Prensa de Madrid, significándose á la cabeza de un movimiento humanitario, inició una suscripción para allegar recursos en beneficio de la viuda de Sánchez Moya. (Muy bien.)

No; no sólo el Sr. Lerroux no ha aplaudido, ni siquiera aprobado el fusilamiento, sino que tampoco ha establecido una teoría general, ni ha dicho que para mantener la disciplina militar sea menester la pena de muerte. El Sr. Lerroux no ha sentado esta teoría, y si han entendido algunos lo contrario, ó les conviene aparentar que lo han entendido así (muy bien, aplausos) están completamente equivocados.

Lo que hay es que nuestro jefe no

es un romántico; es ante todo y sobre todo, esencialmente, un político, él piensa, por tanto, que la acción política tiene que ser eficaz; que el objetivo y la finalidad de la política es la eficacia. Y poniéndose en el lugar de los monárquicos, del presidente del Consejo, del ministro de la Guerra, él sabía que en aquel caso había de ejecutarse la sentencia de muerte. Si esto creía el Sr. Lerroux, si esto pensaba, no hizo más que acreditar su perspicacia; yo también pensé que aquella sentencia había de ejecutarse, como por desgracia, se ejecutó.

En el inciso segundo del pequeño párrafo tan comentado de su discurso, parece que nuestro jefe establece una teoría, que ha provocado diversos y hasta violentos comentarios. Y la teoría es la siguiente: que sin disciplina militar los Estados no son Estados, sino tribus, que fácilmente se entregan á la anarquía. Voy á consagrar á esta teoría unas palabras.

El Sr. Lerroux no es un filósofo, ni un pensador, aunque piensa muy bien; el señor Lerroux es un político, es un gobernante y cuando un gobernante habla del Estado no habla del Estado en abstracto, habla de él tratando de una forma concreta, transitoria y circunstancial; cuando Lerroux habla del Estado, se refiere al actual y cuando habla de la disciplina militar, no establece una teoría de derecho político, no afirma una doctrina general: hace una manifestación circunstancial y concreta. Como tal hay que entenderla, examinarla y discutirla.

La indisciplina militar es la característica de las sociedades en disolución, desorganizadas, en trances de muerte, como esa infeliz Turquía donde la soldadesca se pronuncia en las calles contra los Gobiernos... Las revoluciones las hace el derecho imponiéndose en las conciencias.

La indisciplina militar y las sublevaciones del Ejército son inadmisibles. ¿Es que va á parecernos bien, porque somos republicanos y los otros monárquicos, que el Ejército se insurreccione contra la monarquía? ¿De ninguna manera!... Porque el Ejército no es de la monarquía ni de la República: el Ejército es de la Patria; el Ejército no puede alzarse nunca contra el régimen político. Lo único que debe hacer es, si se alza la nación, respetar la voluntad del pueblo, respetar la democracia. (Grandes aplausos.)

¿Acaso si fuésemos Gobierno, nosotros toleraríamos la indisciplina militar? Lerroux que es gobernante, que es un estadista, ¿toleraría la indisciplina militar? ¡Ah, si aquellos gober-

antes del 73 en vez de ser unos excelentes filósofos, unos ingenuos intelectuales, hubiesen sido políticos de veras! Tendríamos á estas horas República. Cuando á Salmerón le decían que Pavía conspiraba, en vez de meterlo en la cárcel, decía: «No, me ha jurado lealtad poniendo la mano en el pomo de la espada.» ¡Habría candor!

¿Pero qué se habían figurado, pragueto yo? ¿De qué se asombra nadie? ¿De qué los radicales en el Parlamento y fuera de él sepan conducirse con aquella corrección y compostura que, lejos de ser opuestos al verdadero radicalismo, antes lo implican, porque el radicalismo no está en la palabra soez y gruesa ni en la actitud cómica que quiere ser trágica, sino en la firmeza y en la seriedad de las convicciones, hondas de veras? (Grandes aplausos.)

¡Que somos gubernamentales!... ¡Quién lo duda! Todos los partidos de Gobierno, absolutamente todos, son gubernamentales, y en tal sentido lo somos nosotros. Y es más, os diré que somos tanto más gubernamentales cuanto más radicales. ¿Se puede dar nada más gubernamental que el cirujano que hunde en la carne el bisturí y salva la vida? (Muy bien, aplausos.)

El radicalismo, que lejos de excluir al gubernamentalismo antes lo supone, está en las ideas. Y cuando hay un Partido como el nuestro que en lo religioso tiene por programa la separación de la Iglesia y el Estado y la extinción de las ordenes monásticas, y en lo social, proclama, de un lado, por lo que se refiere á la lucha entre el capital y el trabajo, el predominio del segundo sobre el primero, y defiende el impuesto único y combate la propiedad privada de la tierra, ¿se puede decir no es un partido radical? (Ovación.)

Al final del debate, una de cuyas incidencias sirve de tema á este discurso, mientras otros republicanos defendían á la Corona, Lerroux actuó como republicano, como radical, y como diputado por Barcelona, poniendo ante los ojos y ante la conciencia de Maura las sombras de Ferrer y de Clemente García. (Grandes aplausos.)

Somos republicanos y radicales. Como tales actuamos y actuaremos. Y mientras, repitiendo la historia, otros se disponen á seguir las huellas de Martos, de Canalejas, de los posibilistas, en torno nuestro habrán de agruparse las energías de cuantos, contumaces en sus aspiraciones revolucionarias, quieran salvar á la Patria por la República. (Gran ovación, que dura largo rato.)

Contra un alcalde

JUSTICIA, SEÑOR GOBERNADOR

Hora era ya de que el pueblo de Almuradiel despertase de su letárgico sueño, levantando su voz de protesta que nosotros recojamos, elevándola á los altos poderes y dando el toque de atención para que sea oída como se merece.

Con noble orgullo; con la conciencia limpia y actuando esta de testigo, juez y fiscal, se levanta ese pueblo desdichado en la actitud pacífica que aconseja la prudencia y que tanto dice en favor de la cultura, y en términos los más correctos y elocuentes, que son vivo reflejo de la verdad, calada en la razón y en la justicia, elevan al Ilustrísimo señor Gobernador civil de la provincia el escrito que seguidamente transcribimos.

«Ilustrísimo señor Gobernador civil de la provincia.— Los que suscribimos, todos vecinos de esta villa de Almuradiel, provincia de su digno mando, á usía con el debido respeto y como mejor á nuestro derecho conducza, exponemos: Es tan triste y amarga la situación por que atravesamos, no solo en lo que respecta al orden económico, sino en lo que afecta muy especialmente al político social, que, á impulsos de una explicada causa, tan fundamental como ajustada á la razón, levantemos nuestra humilde voz que dirigimos á usía en tono el más suplicante, abrigando la convicción de que entrará por las puertas de su benevolencia. No es la denuncia falsa entretregida con la calumnia infame, la que formulamos en este escrito; es una protesta justa que no se dirige ni tiende á herir susceptibilidades puramente personales, ni á injuriar á una entidad oficial, sino á condenar la gestión desastrosa y hartamente perjudicial de nuestra autoridad local, que, por *apatía*, por *negligencia* ó por otras *debilidades*, es lo cierto que está labrando la ruina de este pueblo mísero á infortunado. Ante la elocuencia de los hechos denunciados en la prensa contra esta autoridad, no podemos permanecer impasibles ni mostrarnos indiferentes, sino secundar, apoyar con todas nuestras fuerzas esa campaña regeneradora que nos alienta y conduce á puerto seguro de salvación. Y sin que pretendamos inmiscuirnos en lo que no sea de nuestra competencia; sin meternos á fiscalizar la conducta oficial de este alcalde, estamos en nuestro derecho de ciudadanos de protestar de su *labor administrativa*; este es el común sentir de todos, que basados en la «ley natural» é iluminados por la clara luz de la palmaria verdad, pedimos justicia que usía sabrá administrar en favor de un pueblo gobernado por lo que pudiéramos llamar *política caciquil*; pero oculta, sórdida, desastrosa y exterminadora.

Sin hacer una extensa *exposición de hechos*, diremos, concretando, que la administración municipal y por ende los intereses generales manejados por aquel, no pueden ser más deficientes, por no emplear otro calificativo. No se gobierna, ni se administra encerrándose en el despacho alcaldía con todos los documentos que la ley manda se expongan al público para que les ponga su *visto bueno* ó para oír reclamaciones: esto se hace

aquí y mucho más que desconocemos ó callamos; pero sí decimos que es una *bancarrota*, un *maremagnum* este municipio. Ni los *presupuestos*, ni los *repartos de consumos* que, seguramente encierran un *cúmulo* de desigualdades en la clasificación y aplicación de las cuotas contributivas, cobrándose *lo que se quiere* y cuando *se quiere*, ni otros documentos que se deben someter á la sanción popular, se conocen; todo está resuelto; metido en el fondo del *arcano misterioso* de la gran casa consistorial.

Sería prolijo seguir relatando hechos de igual ó mayor magnitud: con los apuntados, que son los más esenciales, y que puede decirse constituyen la vida municipal, creemos basta para juzgar.

No exigimos nada que sea vicioso ó contraproducente; solo pedimos, suplicamos, señor Gobernador, se depuren estos hechos, con aplicación de las responsabilidades de la ley — si las hay, — que traigan como consecuencia la destitución inmediata de este alcalde, á quien consideramos funesto, á quien repudiamos. Y tampoco vemos muy legal ni creemos que con carácter de vitalicio, *funcione ni mangonee años y años* el hoy Regidor ó Procurador Síndico: nosotros pedimos se relave con arreglo á la Ley municipal que, sin duda, aquí, está legislada por estos *ediles*. Lo pide un pueblo que desea redimirse, emanciparse, sacudir el yugo tiránico que lo oprime, y traer á la Alcaldía nombres que va tienen probada su plausible gestión y que prometan llevarnos á la regeneración: creemos ser atendidos, pues es la ley muy elástica para poder remediar estos males. En su virtud, es por lo que, á usía respetuosamente suplicamos se digne admitir y dar curso á este escrito, esperando administre la justicia que pedimos, amparados en la ley. Gracia, etc. y fechado.»

Hed aquí, lectores, el premio que ha concedido á nuestra obra, á nuestra campaña, el pueblo de Almuradiel. Ved el razonado escrito que eleva á la superioridad y emite vuestro dictamen. Nosotros hacemos esta causa propia, y, por tanto, dirigimos al señor Gobernador la palabra con todo el profundo respeto que nos inspira su ilustre personalidad y le decimos: cuando un pueblo que, cual éste, jamás supo hacer otra cosa que servir á los *padres de la patria* de una manera incondicional; que siempre fué un *autómata* de éste ó aquel político; que nunca se significó ni produjo escándalos en reñidas luchas electorales, y que tan resignadamente viene sufriendo los desmanes *del que fué encumbrado y así paga*, es de justicia oírlo, ampararlo, sacarlo del suplicio. Esto esperamos de usía; no podrá nunca ese alcalde sincerarse, — en este sentido — si ante su autoridad debe hacerlo ó trata de hacerlo; el pueblo lo repudia, lo echa, abomina de su

obra, es la fuerza constituida por la unión, dice más verdad que él, puede más que él y á usía no hay para qué encarecerle nada, ni decirle otra cosa que se haga justicia, y eso nos tiene por anticipado convencido. Así será; esperamos el fallo, y entretanto quedamos en la *brecha* para seguir, caso preciso, esta campaña noble, altruista y filantrópica.

LÁZARO.

INTERESANTE

Ortopédico hernólogo en Valdepeñas

El auxiliar técnico del reputado *Ortopédico* de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en VALDEPEÑAS, los días 11 y 12 del mes de julio, de 11 á 1 y de 3 á 6, en el HOTEL DE LA PALOMA y en MANZANARES, los días 13 y 14 en la FONDA DE BONIFICACIÓN SÁNCHEZ, para los que padecan de: *Hernias (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxálgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etc.*, que deseen someterse al método especial é infalible de dicho famoso autor, distinto de cuantos se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviamos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas, titulada *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento.*

En MADRID, en su Gabinete Ortopédico CARRERA DE SAN JERÓNIMO, NÚMERO 87, PRAL.

La Pedagogía social

La educación es una función social mediante la cual ha de hermanar y coordinar el interés individual con el interés social, y la Pedagogía, es como el órgano encargado de hacer esa obra; porque ¿qué es la educación, sino la socialización del individuo?, ¿qué es la vida, sino la eterna ley social? He aquí por qué una Filosofía social, una Religión social, una Moral social, formarán en el porvenir una educación más completa, una conciencia más sana: la educación social, la conciencia social. Educación y conciencia que deberán formar estas dos grandes virtudes sociales: la solidaridad y la no menos importante de la sinceridad.

Nuestro siglo, que es el siglo de las reivindicaciones, ha ido concentrando alrededor de un solo punto, todas, absolutamente todas las cuestiones que estudian al ser colectivo, y el problema social, aparece pujante sobre todos los problemas modernos, que ocupan en nuestros días el cerebro de los hombres de ciencia.

La Historia, ya no estudia el espí-

ritu de los hechos individuales, antes al contrario, investiga el alma racional, la psicología de las masas, de los pueblos, sobre los cuales gira todo el organismo social, porque para el progresivo adelanto de las naciones, lo que importa conocer más que nada, son las leyes que presiden á la evolución social.

Los filósofos anteriores á Kant, no estudiaron la sociedad ni su organización, porque los siglos en que ellos eran coetáneos eran tiempos de marcados individualismos; pero el pensador de Königsberg, sus contemporáneos y los que le han sucedido se ocupan ya tanto del individuo y su conciencia como de la sociedad y su organización. Y es tanto más de notar esto, cuanto que los Fichte, Hegel, Schelling, Schopenhauer Krause, Tiberghien, Comte, Spencer, etc., sobreponen todo y ahondan más que en nada, en las cuestiones sociales.

Si esto vemos en el campo filosófico, no lo es menos en el histórico, porque ya los Niebuhr, Schloosser, Rotte, Menzel, Curtius, Mommsen, Thierry, Miguet, Thiers, Michelet, Durny, Laurent, Cantú, Grote, Maucanlay y cien más, fijos en la cuestión social, han dado á la Humanidad un impulso de perfección y reforma.

La Sociología tiene, pues, marcada su esfera de acción, pero se presenta á nuestra vista el cómo y con qué medios vamos á socializar. En mi concepto, creo que en nuestros días, la encargada de hacer esta obra es la Pedagogía. Si el filósofo, el historiador y el moralista deben ser y hemos visto que lo son, sociólogos, el pedagogo, el educador no debe serlo menos.

¡Socializar al niño! ¡Qué misión más grande para un maestro! ¡Qué ridículo resulta un Rousseau, aislando á su Emilio, al lado de un Pestalozzi y de un Fröbel, socializando al niño! Si es tan colosal la importancia de la ciencia pedagógica, es porque en el porvenir será la piedra angular que sostendrá el grandioso edificio social.

ALBERTO GIL PEREZ DE TRASMERA.
Valdepeñas, Mayo, 1913.

INICIATIVA PLAUSIBLE

DEBEMOS AYUDARLE

El domingo pasado, 1.º de Junio, en el nuevo domicilio social del Centro Obrero de esta localidad, calle del Torero, número 6, se celebró una magna reunión de padres de familia, á la que asistió un nutrido número de estos, para tratar de la apertura de una Escuela de enseñanza neutra.

El iniciador y proponente, el culto obrero, el fanatizado por el gran ideal de la instrucción, Fidel Gómez, abrió la sesión, y en un corto y razonado discurso, trazó y describió con gran clarividencia conceptos y ejemplos irrefutables por lo bien apropiados, sobre las ventajas que existen en esta clase de Escuelas sobre las demás, dentro del sistema que se emplea en las mismas para el fácil y sencillo desarrollo de la enseñanza en los niños, los cuales pueden aprender con suma facilidad, sin tener que torturar su inteligencia, el compendio de bastantes asignaturas en primera enseñanza, para después poder hacer su ingreso en la segunda enseñanza con bastantes ventajas.

Hizo historia de la Escuela neutra que con gran sacrificio suyo se sostuvo en Torre de Juan Abad, dando instrucción á 81 niños por el día y 40 adultos por la noche, desde el 1.º de Diciembre del 1908 al 14 de Agosto del 1910, en que hubo de cerrarla por las constantes persecuciones y disgustos que de una manera indirecta, solapada y ruin, le proporcionaban los elementos contrarios á la instrucción en la clase proletaria, (pues todos eran hijos de proletarios) porque veían que los niños aprendían mucho y se educaban con rapidez extraordinaria.

Dió lectura al Reglamento que ha de regir en la Escuela, compuesto de veinticuatro artículos sugetos á una disciplina suave, moral y equitativa, tanto para el director de la Escuela como para los niños y padres de éstos. En él constan las asignaturas que se han de poner en práctica, á saber: Lectura de Historia de España, Natural y Ciencias, Escritura en distintos caracteres, Taquigrafía, Gramática, Geografía, Aritmética, Geometría, Dibujo lineal, de adorno y figura, Gimnasia racional y doméstica, Paseos escolares, Higiene, Urbanidad, etc.

Terminó el acto con una merecidísima aprobación de simpatía hacia el señor Gómez y á su altruista y generosa obra educadora.

Después se inscribieron en una lista 34 padres de familia para que sus hijos asistan á dicha Escuela. Nos consta se han inscrito algunos más en estos días transcurridos, y también nos consta que en la lista que hay expuesta la pública en el Casino Republicano no se ha inscrito ningún socio, y esto será, ó que todos sus socios son

ENRIQUE PEÑASCO

MÉDICO

Consulta de 11 á 1 todos los días

BUEN SUCESO, NUM. 30

Rayos X.
Radiografía.
Radioscopia.
Corrientes de alta tensión.
Inhalaciones de Ozono.
Baño eléctrico.
Masaje.
Fulguración.

Tratamiento de la Sifilis con todos los medicamentos modernos.

Consulta especial para enfermedades propias de la mujer.

Tratamiento de la Tosterina por el Ozono.

délibes, ó que no tienen hijos de edad adecuada para esta clase de Escuela.

«Ni están todos los que son, ni son todos los que están.»

A pesar de los pesares, esperamos un éxito para el amigo Gómez, por sacar en consecuencia de lo expuesto, que es capaz y competente para la obra emprendida; y aseguro que dentro de poco tiempo será algo más que una Escuela de primera enseñanza, si los padres amantes de la instrucción de sus hijos, con la asistencia de estos le ayudan con interés, buena fé y entusiasmo.

Reciba nuestra más cordial enhorabuena este idealista del arte y la instrucción y cuente con este modesto periódico que está á su disposición para ayudarle en tan magna, generosa y redentora obra social.

Centro Obrero

El pasado sábado se celebró la inauguración oficial del nuevo domicilio social del Centro Obrero, situado en la calle del Torero, número 6. El nuevo domicilio adquirido por este Centro, reúne todas las condiciones que tan numerosa sociedad necesitaba; cuenta con un gran salón de actos capaz para más de mil personas, con un salón de tertulia espacioso, sala de lectura, sala de secretaría, y otra para el Economato que este Centro tiene establecido para sus socios y varias dependencias, además un magnífico patio donde se disfruta de una agradable temperatura.

Esta simpática sociedad reúne hoy cuantas comodidades se necesitan, pudiendo asegurar, sin temor á equivocarnos, que es de los Círculos más concurridos de la población, sobre todo los domingos, en que la mayoría de sus asociados, por ser trabajadores del campo, concurren á él.

A la inauguración concurren numeroso público; por el precedente fué expuesto los grandes progresos que esta sociedad ha realizado y las ven-

tajas que el obrero encuentra con la asociación.

Además dirigieron la palabra á los concurrentes, nuestro director Angel Grande, Manuel Albi, Pérez Chicharro y Francisco Barchino; todos aconsejaron á los obreros la asociación como único medio de conseguir su mejoramiento y bienestar; también dirigió la palabra Francisco Barba, ganán de oficio, el que demostró una gran inteligencia y el que expreso con gran clarividencia lo que la asociación representa para el obrero, aconsejando á estos se agremien y se confederen con los demás; este fué muy aplaudido y felicitado por todos los concurrentes al acto. Fidel Gómez leyó un artículo del periódico la *Bandera Federal* que fué recibido con grandes aplausos, haciendo el resumen del acto el presidente Miguel Navarro con la elocuencia en él característica.

La velada fué amenizada con escogidas piezas de orquesta, compuesta ésta por socios de este Centro, reinando en todos la mayor armonía y orden.

Grandes son los progresos que de día en día adquiere esta sociedad, en la que semanalmente vienen ingresando de 30 á 40 individuos, que de continuar así, pronto tendrán que construir como tienen en proyecto una Casa del Pueblo, propiedad de la misma. Que esto sea pronto un hecho es lo que deseamos.

TEATRO CINE PRINCESA

En este coliseo siguen representándose con gran éxito bonitas cintas cinematográficas de gran duración y variados cuadros de variétes que son renovados con frecuencia.

El pasado jueves hizo su debut «Les Petit Freres» y la canzonetista Consuelo Larios, que vienen cosechando muchos aplausos.

La empresa tiene contratada para últimos de este mes la compañía de zarzuela, Paquita Calvo.

Linares, Imprenta San José

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

ZOMAS DE MERLO Y MERLO

Seis de Junio, 53 (antes Ancha) — SERVICIO POR LA NOCHE — Teléfono núm. 192

Harina de avena el mejor alimento para los niños y ancianos.—Aceite de ricino purgante inodoro é insípido y muy agradable al tomarlo.—Especialidades nacionales y extranjeras.—Productos farmacéuticos.—Píldoras Merlo reconstituyentes y curan la anemia.—Sueroterapia general.—Vacuna suiza.—Cura antiséptica completa.—Aguas Minerales: especial la de Solores.—Obtención instantánea de Oxígeno.—Análisis cualitativos y cuantitativos de tierras para la plantación de la vid americana.—Listerine, gran desinfectante de la boca.—Depilatorio Merlo, hace desaparecer el vello en el acto sin molestias ni irritar la piel.—Jabones medicinales y de tocador.

PEDID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS

Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.
La entrada solo por el consumo. El servicio es
nerado y á cargo de camareros.
Todos los días cambios de couplets.
SIEMPRE NOVEDADES

GRANDES TALLERES

DE
Herrería, cerrajería mecánica, carretería,

Y
Construcción de Carruajes de lujo

DE
**Blas y Miguel Navarro
y Ramón Pérez**

CRISTO, NUM. 13
VALDEPEÑAS

HOTEL SUIZO

Desengaño, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26
MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de
la Gran Vía, muy próximo de todos los Teatros
y despachos de Ferrocarriles. Salón
Restaurant. Almuerzos 2,50 pesetas. Comidas
3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales á 100 pesetas.

Coche ó intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en adelante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros no se
dejen engañar en las estaciones, vengán directamente
á la casa.

Gran Relojería y Platería

DE
Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que trabaja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno de los mejores talleres de Córdoba, por lo que vende con un 20 por ciento más barato que ninguna y de la que ha recibido un extenso y variado surtido en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendientes de todas clases.

Talleres para composturas sin competencia posible, por la prontitud y baratura de las mismas.

ESCUELAS; 6.-VALDEPEÑAS

¡¡ Besoy !!

Gran específico contra los dolores de cabeza, oídos, muelas y en general los nerviosos y reumáticos.

Sus efectos son maravillosos.

Se recomienda por sí solo, con solo tomarlo una vez.

De venta en las farmacias de don Tomás Caro-Paton, don Aurelio Morales y don Angel Gonzalo.

Representante: MANUEL ALBI, Pi y Margall, 2

Lecciones particulares

Un Maestro superior ingresado por oposición en una Escuela graduada de esta localidad, aceptaría una ó varias clases particulares de primera y segunda enseñanza, á domicilio.

— — — PRECIOS MÓDICOS — — —

Darán razón en esta Redacción.

GRAN CENTRO POSTAL

— DE —
ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases á precios baratísimos.

¡¡ GRAN ACONTECIMIENTO ARTÍSTICO !!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio

Pi y Margall, 2

LA ECONÓMICA

FABRICA DE TEJAS Y LADRILLOS
CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas, Calle 6 de Junio número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos sumamente baratos.

Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico de clase superior, á **una peseta.**

¿Que por qué las vendo tan baratas? Pues es muy sencillo. El material me lo regalan y la fabricación es propia de la casa, por consiguiente todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

Carmelo Verdejo

— — — BATANEROS, 2 — — —

TALLER de PLATERIA

DE
ANGEL GRANDE RAMOS

Se hacen toda clase de composturas y se reforman toda clase de alhajas. Se hacen iniciales, se graban cifras y se arreglan cuerbios de plata.

Todo cuanto concierne al gremio de platería, sin competencia posible, prontitud y baratura.

Cristo, 1 duplicado.-VALDEPEÑAS

Bodegas MINA-VINYET

VINOS Y VERMOUTHS

Viuda é hijos de J. Foix.-VENDRELL (España)

Cognac Barbier

— — BARBIER É HIJOS — —

Estación, 1, (Edificio de la Bilbaina)-BILBAO

— REPRESENTANTE —

en Valdepeñas y en la provincia de Ciudad-Real

JUAN MEJIA Y RUBIO

Virgen, 61.-VALDEPEÑAS

LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite Virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con el hectólito de hierro contrastado ó al peso, en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de Calatrava.